

\*Hasta el momento no hay reinicios exitosos en la economía

\*Nuevo León, el ejemplo más avanzado, anuncia restricciones \*Prevé Cepal posible desaparición de 500 mil empresas en México

Víctor M. Sámano Labastida

EN LA EDICIÓN de ayer de este diario se destacó el impacto que en el comercio, y en general en todas las actividades económicas, tiene ya la emergencia sanitaria resultante de la epidemia. No sólo se ha prolongado –sin visos de una regularización pronta- el cierre temporal de los negocios y fuentes de empleo, sino que hay indicios de que para algunos el cierre será definitivo. A decir de Manuel Antonio Miranda, presidente de la Canaco-Servitur, este sector reporta pérdidas en ventas netas superiores de los 645 millones de pesos en 96 días de parálisis...y lo que falta.

Se trata, cierto, de un fenómeno mundial aún difícil de calcular en el impacto que la crisis sanitaria tendrá en la economía y por lo tanto en la situación del sector más pobre de la población. El mismo reinicio de actividades bajo nuevas condiciones –invertir más en prevención, disminuir el hacinamiento de empleados- representa para los inversionistas un alto costo.

A esto se suma la incertidumbre. Como, por ejemplo, varios empresarios en Tabasco ya habían terminado de adecuar sus locales, preparar el retorno de sus empleados, cuando fueron informados de que no existen las condiciones para reabrir...hasta nuevo aviso. Y esto depende de lo que suceda con la incidencia de contagios que para la entidad sigue a la alza.

### UN PASO ADELANTE, DOS ATRÁS

HAY ESTADOS, como Nuevo León, que habían iniciado la lenta normalización de actividades hace varias semanas, donde se anunció el retorno a medidas restrictivas, incluso más que las de un inicio: regresar al aislamiento total en casa; no estar en la calle de 10 de la noche a 5 de la mañana; evitar acudir a restaurantes, entre otras “invitaciones”. Recientemente ese estado nortero tuvo un registro “pico” de 693 casos positivos en sólo 24 horas.

En el saldo positivo para Nuevo León, en comparación digamos con Tabasco, es que aun cuando tiene más de 6 mil 600 contagios reportados logró contener la letalidad y registra 361 defunciones; en cambio en territorio tabasqueño se cuentan 11 mil 165 contagios reportados (casi el doble de los regiomontanos) pero con un mil 97 decesos (casi el triple).

## El difícil retorno a las actividades: quiebras, cierre de empleos, baja de ingresos, contagios

Escrito por Editor

Viernes, 03 de Julio de 2020 00:27 -

---

La epidemia, como se ha dicho, no ha concluido y está en su nivel más alto; aunque con ritmos diversos en el país.

También habrá tenencias variadas en el proceso de recuperación. Recordemos además que Tabasco viene de recibir el impacto de dos factores externos: la inundación del 2007 (con sus secuelas) y el derrumbe de la actividad petrolera. Sin contar los errores de conducción o limitaciones en la conducción de la economía dificultaron remontar la crisis...cuando nos sorprendió la epidemia.

### URGENTE SALVAVIDAS

LA SECRETARIA ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina (Cepal), Alicia Bárcena, encargada de hacer el proyecto de desarrollo para el Sur-sureste y Centroamérica, dijo que su institución prevé que unas 500 mil empresas formales en México corren el riesgo de desaparecer en los próximos seis meses. Esto como resultado de la pandemia. Se trata, sobre todo de comercio al mayoreo y menudeo, turismo, manufactura, automotriz, autopartes, construcción, servicios e industrias culturales.

Al reiterar la necesidad de un apoyo financiero a las unidades económicas pero que “tiene que ser de gran escala”, subrayó que “no sirve que sea parcial porque no va a alcanzar. Esto es para evitar la destrucción del empleo y de las empresas”.

En una videoconferencia, la especialista señaló que de acuerdo a la Cepal, se podrían perder hasta 8.5 millones de empleos formales en la región. Recordemos que Tabasco ha sustentado su precaria economía durante las últimas décadas en dos grandes rubros: el petróleo y los servicios. ¿Retornar al campo?

### AL MARGEN

UNA CONDENA enérgica y el reclamo de una investigación a las presuntas intimidaciones que recibió Rosario Piedra Ibarra, quien preside la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), expresó la red de 33 organismos públicos –incluido Tabasco- que integran la Federación Mexicana por la defensa de los Derechos Humanos. De acuerdo a la denunciante, de por lo menos cien números telefónicos le hicieron llegar amenazas de muerte para ella y su familia. Los hechos, señala, ocurrieron el domingo 8 de junio.

Aunque en otro contexto, las autoridades federales de Seguridad reconocieron la existencia de amenazas contra funcionarios del gabinete luego del ataque armado contra el jefe de la policía de la Ciudad de México, Omar García Harfuch. El investigador Edgardo Buscaglia aseguró que en nombre del presidente Andrés Manuel López Obrador está en la audiolista de amenazados por uno de los cárteles del crimen organizado.

De acuerdo a versiones periodísticas también incluyen a Santiago Nieto Castillo, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera; al secretario federal de Seguridad, Alfonso Durazo, y al

## **El difícil retorno a las actividades: quiebras, cierre de empleos, baja de ingresos, contagios**

Escrito por Editor

Viernes, 03 de Julio de 2020 00:27 -

---

canciller Marcelo Ebrard. La explicación pública de los amagos contra Nieto Castillo tiene que ver por su papel en el bloque de las cuentas de los cárteles criminales y contra Ebrard por su labor en la aplicación de los tratados de extradición hacia Estados Unidos.

Fiscales y procuradores de Justicia de todo el país demandaron coordinación nacional para garantizar la aplicación del Estado de Derecho; ofrecieron colaborar en todos los órdenes. Esta coordinación, sin embargo, tiene que superar las diferencias entre gobernadores de diverso origen partidista, mismas que se reflejan en las fiscalías. (vmsamano@hotmail.com)